

Rapport de la commission socioprofessionnelle De la SPP-2020

Isabelle BEGUIER, Présidente

La commission socioprofessionnelle plénière et les sous-commissions sont ouvertes à tous les membres et aux analystes en formation.

Les participants de la commission plénière se sont réunis deux fois en 2020, comme de coutume 10 à 20 personnes étaient présentes chaque fois. Chaque réunion comportait : l'état des travaux des différentes sous-commissions, ensuite étaient présentés les points particuliers :

- ❖ SPP Activités ouvertes.
- ❖ SPP Justice.
- ❖ SPP Pédiatrie.
- ❖ SPP Psychiatrie.
- ❖ SPP Université.
- ❖ Histoire et Transmission projet de film sur la commission socioprofessionnelle.
- ❖ Commission socioprofessionnelle et régions.

1 - SPP Activités ouvertes

En 2020, la sous-commission activités ouvertes ne s'est pas réunie, mais les activités déjà lancées sous son impulsion sont maintenant en vitesse de croisière, et ont pris leur autonomie propre au sein de la SPP:

- les groupes de pratiques cliniques continuent à intéresser de nombreux professionnels (psychologues essentiellement, mais aussi quelques psychiatres. Il y a une ouverture de groupe supplémentaire en 2020, au total 5 groupes sont proposés.
- Facebook est devenu un outil incontournable de la diffusion des informations en direction du public, et a permis en particulier de faire connaître les différents colloques ou séminaires ouverts proposés par ZOOM pendant les confinements, ce qui a amené à une affluence exceptionnelle.

2 - Groupe SPP Justice

Le groupe SPP justice a poursuivi ses travaux ; il reste stable quant à ses participants : composé de 6 psychanalystes membres de la SPP, dont une psychologue experte auprès des tribunaux, et de 2 magistrats sensibilisés à la psychanalyse.

Le groupe a travaillé cette année autour d'un regard croisé de psychanalyste à juge pour enfants. Les réunions bimestrielles nous ont permis aussi de rencontrer le président du tribunal pour enfants de Bobigny, Mr Thierry

Baranger. Celui-ci avait accepté de participer à nos échanges de la SPP, en novembre 2020, dans les activités ouvertes, comme l'avait fait en leur temps D. Zagury et C. Dejours, mais la crise sanitaire nous a obligé à reporter cette après-midi de travail, que nous souhaitons voir se réaliser à l'automne 2021.

La question de la clinique judiciaire au cœur de nos échanges, permettait de faire des ponts avec les pratiques cliniques et institutionnelles des participants et plus généralement des psychanalystes. Les thèmes de l'impartialité pour les juges et de la neutralité du psychanalyste ont été discutés quant à leur liens et différences, autour de la question du positionnement du praticien ou du juge. Aussi les notions d'autorité, de cadre et d'imgo, déjà bien questionnées vont faire l'objet de notre travail de l'année à venir.

3 - SPP Pédiatrie

Une réunion devait avoir lieu le 22 avril et sera reporté en 2021 sur le thème : Regards croisés médecin généticien et psychanalyste, 20 ans de consultation génétique sur site en hôpitaux de jour pour enfants présentant un trouble du spectre autistique.

Intervenants : Professeur Arnold MUNNICH, médecin généticien, Hôpital Necker, Inserm

Madame Béatrice CHILDS, psychanalyste, Hôpital Necker

4 - SPP Psychiatrie

La sous-commission « SPP-Psychiatrie » s'est réunie 2 fois au cours de l'année 2019, le samedi 7 mars et le samedi 19 septembre 2020 à la SPP.

La présence des collègues, membres et analystes en formation est très stable (une dizaine).

Les échanges dynamiques groupaux soutenant pour les uns et les autres permettent de transformer les sentiments de solitude institutionnelle en solidarité ouverte.

La transmission d'une pratique clinique menée par des Psychanalystes est au cœur de nos débats. A ce propos, résistances, oppositions, vagues de fond haineux, créativité et travail d'élaboration clinique en équipe cheminent de

concert et constituent notre objet de travail : « Le psychanalyste sans divan » selon P.-C. Racamier.

Le Samedi 7 mars 2020 : sur le thème : Témoignage d'une expérience d'une permanence auprès d'usagers du Revenu Minimum d'Insertion au sein d'une circonscription sociale par Laure Bonnefon-Tort, psychologue, psychanalyste SPP à Paris.

Le Samedi 19 septembre 2020: sur le thème : « Présentation de la cellule d'urgence médico-psychologique (SAMU de Paris) : une écoute psychanalytique des situations traumatiques rencontrées est-elle possible ? par Florence Deloche-Gaudez, psychologue, psychanalyste en formation à l'Institut de Psychanalyse de Paris.

5 - SPP Université

SPP université s'est réuni 2 fois en 2020. Une fois en présence à la SPP en Mars, une fois par zoom en novembre. Nous avons par ailleurs constitué un petit groupe de travail qui s'est réuni tous les deux mois et échange par mail entre ses réunions. Il est constitué de Philippe Robert, Martine Sandor-Buthaud, Christophe Bittolo, Muriel Bossuroy et Lise Haddouk. Ce petit groupe réfléchit aux actions possibles et prépare les réunions biennuelles. Il a en particulier cette année travaillé à la mise en place d'une page réservée à la psychanalyse et l'université sur le site de la SPP. Il y aurait une page sur le site ouvert au public et une page sur celui réservé aux membres et AEF de la SPP. Nous réfléchissons à la structure de ces deux pages et leur différenciation. Ces deux pages seront des espaces et des outils de communication, de liaison et d'information. Celle réservée aux membres et AEF sera aussi un outil de discussion et de mise au travail des enjeux et questions et pourra être en partie interactive. Nous prévoyons en 2021 de faire les deux réunions de SPP université par zoom pour permettre aux collègues de province de participer plus facilement. Le petit groupe de travail va continuer ses travaux

6 – Prolongement du travail des sous-commissions

DEUX points forts sont à souligner, qui ont marqué cette année la présence des Psychanalystes dans le Socius.

1°) La reconnaissance par l'Assemblée Nationale.

Celle-ci a inscrit la pratique des psychanalystes dans le projet de la Santé Mentale du XXIème siècle scellée par un Colloque le 22 novembre 2019 par Pascal Henri-Keller et Patrick Bantman. Diane Dingli a pris cette remarquable initiative de transcription du colloque.

Voir l'annonce sur le Site de la SPP et sur le Site « secubbroute » : comment se procurer l'enregistrement filmé du Colloque de 4h 13 minutes.

Cette reconnaissance est le double résultat de l'action sociétale de la « Sous-Commission Professionnelle SPP/Université » portée par Martine Sandor Buthaud et Philippe Robert.

2°) Le deuxième point fort de cette année est l'étape atteinte de reconnaissance publique, par le Chef du Gouvernement, de la nécessité de limiter les accidents des enfants transportés, par des actions adéquates et de la Recherche approfondie.

Le but est de continuer à porter un éclairage sur le symptôme : « Accident de l'enfant »

C'est précisément par l'ouverture du sens et de l'éveil des consciences que Diane Dingli, avec une petite équipe de soignants en hôpital général dynamisés par la Pensée psychanalytique, a dicté une loi européenne protégeant des accidents les millions d'enfants transportés dans toute l'Europe, qui n'existait pas. Cette équipe a ainsi contribué par cette action, à donner non seulement une place à l'enfant dans la Société, qui lui avait été déniée par le législateur, mais aussi à devancer les législateurs qui ont élaboré 3 ans après « La Charte Internationale des Droits de l'Enfant » en 1989.

Par ailleurs un autre volet, institutionnel de terrain, a retenu notre attention, c'est la réussite de la Recherche menée par l'équipe des Psychanalystes du Centre Henri Danon-Boileau de Sceaux, financée par les pouvoirs publics. Cette expérience (présentée au sein de la SPP psychiatrie) inspire un projet de recherche sur le symptôme de l'accident de l'enfant.

7 - Histoire et Transmission projet de film sur la socioprofessionnelle

- A - Notre projet d'interview filmé des présidents de la CSP se poursuit, cependant en raison des bouleversements liés à la crise sanitaire, nous avons différé l'interview de Clarisse BARUCH à l'année prochaine. Les interviews précédentes sont conservées à la BSF en attente de la création d'un film **sans frais** avec peut-être des cinéastes en formation.
- B - Dans le cadre de l'histoire de la commission socioprofessionnelle, sa création et ses réalisations, le travail de rassemblement des comptes-rendus de la CSP depuis mars 1987, est consultable à la BSF.

8 - Commission socioprofessionnelle et régions

Des liens téléphoniques (CSP-Lyon et Paris) marquent la volonté de part et d'autre de poursuivre nos actions de coopération. L'idée commune d'organiser une conférence annuelle des deux commissions Socio-professionnelles (Lyon et Paris) reste tout à fait vivante mais différée compte-tenu de la pandémie.

Une rencontre entre la CRR et la CSP reste vivement souhaitée.

9 – Perspectives et projets

Lors d'une CSP, a germé l'idée de créer un séminaire sur la clinique du travail avec Christophe Dejours d'une part et d'autre part de réfléchir à la diffusion de la très passionnante pièce de théâtre « L'entrée en résistance » avec Jean-Pierre Bodin, Alexandrine Brisson et Christophe Dejours, pour le moment suspendu en raison du Covid. Avec la présence du secrétariat Scientifique, Emmanuelle Chervet et Dominique Bourdin, que nous remercions chaleureusement de leur engagement auprès de la CSP, nous avons poursuivi et débattu autour de ces projets. La mise en place de ce séminaire s'organisera dans les mois à venir.

Depuis plusieurs années, les critiques destructrices à l'égard de la psychanalyse nous amènent à nous engager très directement dans le champ social et politique (pétitions, articles dans la presse, publications d'ouvrages, interview radiophoniques et télévisuels). Aussi l'idée de créer une nouvelle sous-commission Spp-Médias nous semble à l'heure actuelle, dans ce contexte une nécessité.

Après avoir échangé informellement auprès de plusieurs psychanalystes dont des collègues de la Commission Scientifique, du Site de la SPP, ce projet semble retenir l'engouement des collègues. La création de cette sous-commission Spp-Médias constituera un objet de travail au sein de la CSP en lien avec le Site de la SPP.

10 - Conclusion

La CSP, instance d'interface entre la SPP et le Socius créée il y a 33 ans, sa vocation d'ouverture sur la cité, appelle tous les membres et Analystes en Formation à venir contribuer, à apporter leurs forces créatrices pour la transmission de la psychanalyse et à transmettre leurs expériences en tant que psychanalyste dans toutes les actions médico-psycho-sociales, associatives et universitaires.